ある男の堕落

伊藤野枝

青空文庫

その時 無遠慮さで、 の兵児帯とが私の頭に残っていました。彼はまだその時までは、 お尻の処にダラリと不恰好にいかにも間のぬけたようにブラ下げた、 よくは覚えていませんが、 私がYを初めて見たのは、 の印象は、 自分が見た騒動の話をしていましたのと、その立ち上がって帰る時に見た、 ただ、何となく、 なにしろその時分に仲間の家で開かれていた集会の席ででした。 たしか米騒動のあとでか、 今まで集まってきた人達の話 まだその騒ぎの済まないうちか、 新宿辺で鍛冶屋の職 しぶりとは一 田舎々々 種 した白縮緬 の違った 人を

滝野川 彼が、 の高台の家に越してからでした。 しげしげと私の家に来るようになったのは、 私共が、 田端で火事に焼け出されて、

ていたのです。

れ そしてそのわりにはなかなか物解りもよさそうな労働者を、 同志の間にも、 深い交渉がなく、 彼の評判は非常によいのでした。が、やがて、彼がだんだんに無遠慮 そして彼が幾分か遠慮している間は、 興味深く眺めてお 私もこの珍らしい、 りまし

無遠慮は、

のハメをはずすようになってきた頃から、 私は何となく、Yのすべての行為のどこかに、

少しずつの誇張が伴い出してきたのを見のがすことができませんでした。 むしろ私共が、 私共の家に来る人々には望むのでしたが、

Yの無遠慮には、

何となく私の眉をひそめさす、 いやな誇張がありました。

「これは、 はじめのうち、 私の方が無理なのだろうか」と思ってみました。 私はYの行為に眉をひそめずにはいられない自分の心持ちを振り返って、 けれども、 私はどうしてもY

の行為を心から許す気にはなれませんでした。

「Yの無遠慮もいいけれど、この頃のようだと本当に閉口しますわ。」

私はよく0に向ってこぼしました。

「どうして?」

るのなら、 うのですけれど、 ういう意固地な真似ばかりするんですもの。くだらないことだから気にしずにいようと思 「どうしてって、 私そんなに気になりはしないと思いますわ。 あの人のやり方はどこか不自然な処があっていやですもの。 火鉢の中にペッペッと唾を吐いたり、 ワザと泥足で縁側を歩いたり、そ 無邪気でや

「うん、

まあそんな処もあるね。だが、他の先生とちがって、

Yは僕等のこんな生活でも

原っぱで、

私共の大きな飼犬と山羊を相手にころがりまわりました。

彼のがっしりした、

時 々はやはり癪に障るんだよ。 やっぱり階級的反感さ。 まあできるだけそんなことは気に

しないことだね。_

んじゃあ

りません

か。

癪に障るっていっても、 「ええ、 気に したって仕様はありませんけれどね。 あの人だって、ここに来てずいぶんいい気持そうな顔をしている でも、 時々は本当に腹が立ちますよ。

上がると二階の縁 私 は 折々Yが、 .側の籐椅子の上に寝ころんで、とろけそうな顔をして日向ぼっこをして 明るい湯殿の中で大きな声で流行歌などを歌いながらはいって、 湯から

いる姿などを思い

出しながらいいました。

もりで、 とフザケている時をごらん。一番面白そうだよ。 んだんに許せるようになるよ。 合わせがない 無邪気な、 本当にそれ もっと距離をおいて見ているんだよ。そうすれば、 いい は一番の愉快そうな時でした。 んだ。あなたのような人は、あんな男は、小説の中の人間でも見るようなつ 男なんだよ。だがあなたの気にするようなデリカシイはあの男には持ち あの男は本当の野蛮人だからね。 彼は私の家の庭つづきの広い すっかり仲間になり切ってい あの男のいやな処だって、だ あいつが、 南向きの 山羊や茶ア公 るからね。」 面 0)

がら、 私 陽をあびて、 には寧ろ恐ろし まるで子供 ゴロリと横になっては犬をからかっていました。 い程 の体のようにころがりまわ な動物的な感じのする体が、 るのです。そうしては青い草 真白な山羊の体と一緒に犬に追 の中にい っぱ わ

ħ

な

V

を大勢ひっぱってきて、 りて小さなビラ代りの雑誌をつくりました。 ることはできましたけれど、それにもかか で見てはいましたけれど、 つけ込む図々しさと執拗さとにはどうしても眼をつぶる訳にはゆきませんでした。 人に振舞っている間にも、 O は けれども、 私にYを小説の中の人物の気で見ていろといいました。 その時分、 彼は非常な熱心さで運動をしていました。 集合をしたり、 そしてまた、 必ず他人の心の底を覗こうとする一種 彼の無知からくる子供らしい率直さを、 演説会をしたりして、 わ そして自分の家に南千住 らず、 彼の中に深く根ざされてい 官憲の圧迫に反抗しながら 私もややそれに似た気持ち の狡猾さと、 彼は同 あたりの 志 あ 他の 自 る、 人の手を借 由 充 分に 好 傍若 労働 意に 無 知

勇敢に宣伝を続けておりました。

た。

過去 拗な ば 係り た理 心し の間 んだんと物に お 彼 質問 な ま に笑わ か 屈 に の頭はメキメキ進みました。 の生活に な た他人 に か、 U に話 立派 1 で自分の · ので、 れ むず たり あて なってきたのです。 に自分のものにコナしてしまう頭を彼は持っていたのです。 私共 してい の言葉尻 か 大事 はめて見ることを忘れませんでした。 しましたが、それでも彼はそんなことでは決してへこみは 耳学問を進めていったのです。 も、 L る 1 のに、 でも、 理 彼 な話を台な 0 屈 執拗 を、 決 彼が横合からその言葉尻を捕えて腑に落ちるまで問 複雑 して空には聞き流しませんでした。 な質問にはなやまされましたが、 折々は、 自分の姓名さえも満足に書くことのできないYが、 しにされることがよくありました。 な言葉で自由に話すようになったの 聞きかじりの間違った言葉や理屈でよく そして彼はその聞き噛っ 彼の耳学問はそういう風に それ 同 志 でも、 けれども彼は には、 0) た理 人達は、 彼はどん しませんでし 度腹 誰 屈を自分の 1 も 若 そ 訊さ 彼 彼とは なちょ 7 0) É 1 だ 執 ね 感 同 つ つ

うひどい 人達が多かったので、 当 時 私 筋 共 肉 の間にはかなり大勢の労働者達が集まっていましたけれど、 .労働をする人達でもないし、 私共にはYのような、 その知的開発もかなり進んだ処まで受けていた またYが集めるような労働者は、 大抵 は 非常に珍ら 印 刷 工でそ

大事

にし

まし

その は L てきた労働者達とおなじように、 到 か た ったのです。 底及ばないそれ等の人々への宣伝に、 め に彼は、 その人々の疑いは非常に単純で無知でしたけれど、 O はじめ多くの同志達に充分認められていました。 私共 の話すことは驚く程よく解るのでした。 Yの力が与っていたのはいうまでもあ みん その後私 なは かな 私 共が多く見 ij 共 ません。 り Y を 0) 力で

の話 もな あかとあぶらで真黒な着物を着ては、ゴロゴロと畳の上に寝ころぶような真似をし出 した。 それを見て取っ い体をボクボクかくというような誇張をはじめたのです。そして、その真面 の方面にさえ大分誇張がまじってきました。 彼の無遠慮にますます嫌な誇張が多くなってきました。 虱な んかを嫌がって、 た時分から、 労働運動面もあるもの Yの調子が少しずつ、 変ってきたのが私には見えは か」と傲語しながら、 彼はその頃 にはもうわざと ワザとか 囯 な じめま ゆ しま 動

どうでもよく、 の同志として、みんなに大事がられるその位置に、 新 U 興 始終彼に気持の上 味 の多 気もつかないようでした。 ĺ١ 労働者への宣伝に夢中になっている人達には、 の圧迫を受け続けていた私には、 しかし、 いい気になりだしてきたのが分りまし 「小説の中の人物のように」彼を見よ だんだんと、彼が、 もちろんそんなことは 労働

 \equiv

いるのは Yを慢心させ、その後彼をもっと悪い堕落に陥し入れたもう一つの大きな原因になって 「警察が恐くない」という実に単純な一つの事実です。

てゆきました。 たMさんといっしょに住んでいました。 私は半ば好奇心からある晩子供をおぶって出かけ うといい出しました。当時Yは、 に行く事になりました。 それは、 私共が、 滝野川の家に越してから間もなくでした。 Oは以前一度その家へ行って見て、ぜひ私をその家に連れ 浅草の田中町の小さな裏長屋に、 O は、 始終彼の啓発者であっ 何かの用事でYの家 てゆこ

所という形で、 た私は、そこでもその臭気に悩まされ続けました。 それは、 露路をはいると、何ともいいようのない一種の臭気に閉口しながら、 四畳半一間の家でした。しかもその四畳半の半だけは板の間で、そこがまず台 つきあたりの押入れは半分が押入れで、 あとの半分が便所という住居でし Yの家にはいっ

す。 話がはずんで、少し遅くなって帰ろうとすると、Yは泊ってゆけとしきりにとめるので 私はその無茶な申出に驚いていました。さすがにMさんは、

「こんな処に泊めちゃ迷惑じゃないか。」

とYをとめていましたけれど、Yはそんなことにはいっこうおかまいなしです。

つき合って寝れば八人は寝られる」と彼はムキになって主張するのです。

とOは私を振りむいていいました。「後学のためだ、一つ我慢して泊って見るか。」

「とんだ後学だなあ。」

Mさんも私の顔を見ながら気の毒そうに苦笑しました。

「この辺の様子が、夜でちっとも分らなかったろう? 明日の朝もっとよく見て行くこと

にして泊ろうか。大分おそくもあるようだ。」

「ええ。」

私も仕方なしに、泊ることにしました。

ないように眠らすために、寝返りをすることもできず、体が半分痺れたような痛さを我慢 その夜私は一晩中、うすい蒲団の中でゴロ寝の窮屈さと、子供を寒くないように窮屈で

して、どうして一人ででも帰らなかったろう、と後悔していました。

Mさんは早く仕事に出て行ってしまいました。Oも眠れなかったと見えて子供が少し動

の門なみに、 くとすぐ振り返りました。 Yが起きると私達も帯をしめ直して、顔を洗いに外に出ました。ずらりとならんだ長屋 人が立っていて私共を不思議そうに見ていました。 Y一人は気持よさそうに眠っていました。 私は大急ぎで顔を洗うと、

ので、 Y が 長屋中で驚いているというのです。間もなく私共は三人で外に出ました。 :近所の人から聞いた話だと、昨晩から、三人も刑事が露路の中にはいってきている

逃げるように家の中にはいりました。

「尾くのは構わないがね、もう少し後へさがって尾いて来て貰いたいね。」っ 通りへ出て少し歩いていますと、私共の尾行が、すぐ後ろに三人くっついてきます。

私はあんまりうるさいので、一人の男にそういいました。彼はぶっと面をふくらせて私

気がつくと彼等はやはりすぐ後ろから来ます。

を睨みつけました。私は構わず、少し後れていたので、

急いでYとOにおいつきました。

私は先刻の男を睨みながらいいました。「今いったことがお前さん達には分らないのかい?」

余計な指図は受けな

彼は悪々しく私にいい返しました。

余計な指図? お前さん達は、

現に尾行をしながら尾行の原則を知らないのか

`` ``

尾行

の方法を知らないのかい?」

「余計はことをいわなくてもい

い。

彼が恐ろしい顔付きをしていい終わったか終わらないうちに、 〇はそこまで引き返して

来ていました。

「何つ! もう一ぺんいって見ろ! 何が余計なことだ。 貴様等は他人の迷惑になるよう

に尾行しろといいつけられたか。」

「迷惑だろうが迷惑であるまいが、 此方は職務でやっているんだ。

彼は蒼くなって肩を聳かしました。

「よし、 貴様のような奴は相手には しない。 来いっ! 署長に談判してやる!」

〇はいきなりその男の喉首をつかみました。

何を乱暴な!」

と叫んだが、 彼はもう抵抗し得ませんでした。あとの二人の奴は腑甲斐なく道の両側に

人目を避けるように別れて、オドオドした様子をしてついてきました。

められて、 往来の人達は、この奇妙な光景をボンヤリして見ていました。 引きずられてゆく巡査の顔を見知っているのです。 大抵の人達は、 今首をし

したような表情をチラと見せて、ろくに口もきかずに歩きました。それでも途中で一二度 Yは真青な顔をしていました。 〇に日本堤の警察に案内するようにといわれて、 妙に臆

知った人に訊かれると、

て貰って帰ってきました。 けようとしているところでした。私は簡単にわけを話してすぐ署の方に出かけるように促 その間にそっと出て、近所で署長の家を訪ねた。すぐ分ったので、行くと署長はもう出か 〇やYのいうことには耳も貸さずに、のっけから検束するなどとわめき立てました。 しました、そこにOとYが来ました。署長は案外話が分りました。私共は尾行をとりかえ でした。居合わせた警部は、引きずられてきた尾行の顔を見るとのぼせ上がってしまって、 「なにね、 とちょっと得意らしく説明していました。 彼奴が馬鹿だからね、これから警察へしょぴいて行ってとっちめるのさ。」。かいっ 日本堤署では、早いので署長は出ていません 私は

四

見せ Y は あたりの人達は、 察をへこましてゆくたびに彼は持ち前 ずこのことを吹聴して、 の種にし これは苦笑の種でしたが、 Yには、この小さなできごとが余程深い感銘を与えたのか、 て得意になっておりま 存分に、 てい 同志 ました。 世間 の力を借 般 警察は少しも恐れるに足らないことを主張しました。 じた。 Yはそれから警察に対して急に強くなりました。 りては、 の人達よりはい みんなは、 集会や演説会のたびに群ってくる警官の群を翻 の増長をそこに持ってゆきました。 っそう警察を恐れる人達でした。 その稚気を、 かなり大まかな心持ちで、 それから少しの間 彼の そして一つ警 そ 0 住 み は、 真 ん 6 ん中で、 な で 弄 笑話 絶え 1

彼の お話 でいるのだ。 意を引くか、 が、 の外だ、 いう所によりますと、 彼は大 だから、 というのです。それで、 「真面目でした。 ということを熱心に話しました。 俺達が警察を相手に喧嘩することは、 般 彼は の労働者階級が警察というものにいじめられ 「警察が何でもない」ということがどれほど我々 彼等は極度に恐れていると同時に、 彼の話はもっともな点が 彼等の興味をひきつける最上 か 極 な 度にま 7 i) **,** , あ る ij た僧 0) は の 注

いい男だが、

あ

Ó

悪い方面が多く出てくるようになると、運動からはずれてしまう。」

到底Yがそれをしないでもす

0はよくそういっていました。けれどもその当時私共は、

彼がその住ん の手段だ、というのです。 でい た周囲のその驚異と興味の眼をどれほど得意でいたかは、 彼はそう信ずると同時に、 かなり無茶に暴れました。 容易に想像の けれども、

できることです。

れと同 が抜目なく働き出してきました。彼は尾行をおどかしおどかし電車賃を立替えさせたり、 すぐ他の尾行のおだてに乗りはじめました。 じかけました。 た気で威張っていました。それと同時に、彼の持っているもう一面の狡猾さで、 いろいろとずるいやり方をはじめました。 いる一面 警察はこの無荼な男に手こずり出しました。そして、さっそくにその追払いの手段を講 物屋に案内させたりすることを、一人前の仲間になったつもりで誇り出しました。そ 時に、 そしてその の危険性を知っているOには一つの憂慮の種でした。 引き札がわりに撒くような雑誌をつくるようになって、 同時にまた、尾行の巡査達はこの男のためにしくじりを少くするために、 印刷費の幾分を広告によろうとしました。此の広告集めは、彼の持って 元来が非常に自惚れの強いこのお人 彼は馬鹿にされされ、 自分だけはえらくなっ 彼は鍛冶屋を止めま 好のYは、 図 々しさ

む程 師的 な図々しさを発揮してきました。それは、 の助力をすることができなかったのです。 ことに、 果して、 警察を彼がなめ切ってからは、 Yはだんだんに、 その悪辣な世 ず 蕳

んずん輪をかけてゆきました。

知識も勝れたMさんには、 てきたMさんとOだけでした。さすがの彼も、 彼が増長し出してから、折々苦いことをいうのは、 一目も二目もおいていました。 年下でも、 始終彼の傍で彼を教育し、 自分よりはずっと、 思慮分別も 彼を助け

彼も、 のはありませんでした。 の中の、 けれども、 自分のえらくなったせいにしはじめたのです。その頃に、 彼の図々しさにおそれをなして、 持てあまされたタイラントでした。もう少し前のように、 やがてそのMさんも、 半分さじを投げたような無関心の時が来ま 彼を避けて通るようになりました。 彼はもういい 誰も彼を大事にするも が、 かげ した。 彼はこれ ん 誰も 同 志

五.

ちょうどその頃、 Yはその借家のゴタゴタから問題を起こして拘引されました。 それは

は、 され 同時 大正 この機運に乗じて運動を起こそうとする社会主義者の検挙に腐心したのです。 みん て収監されました。 八年の夏のことで、 ない O も次から次へ、様々な罪名で取調べを受けている時でした。 い機会が来たことをよろこびました。 労働運動の盛んに起こってきた年の夏で、 彼のやや外れかか った生活状態に、 多少の憂慮を抱い 警視庁は躍起となって、 Y は、 7 すぐに起訴 , , た同志 てYと

彼は 倒でしかたがなかったのです。 彼はその以前に、 るようになろうというような努力はまるでしませんでした。 くはその日一日も彼の懐には落ちつかなかったろうということを、私はよく知っています。 と頼んだことがあります。 れてから 収監される前に、 理屈を覚えるのには熱心で、というよりはむしろ執拗でしたけれど、 原籍と姓名だけを書けるようになりたいから、 の彼のことを考えると可愛そうでした。彼は自分の名前をろくに書けない 私に、 私が警視庁で会った時、 自分が姓名もろくに書けない けれども、彼のそのしおらしい頼みで書いた私 Yは非常な元気でした。しかし、 チャンとそのお手本を書いてくれ ので馬鹿にされる、 そんな手数のかかることは面 自分で本を読め ということを話 の手本が、 私は 収監さ のです。 恐ら

そんな彼でしたから、 彼は同志に宛てたハガキ一枚書くこともできなければ、 また、せ

て、 な かく貰った手紙も読むことができないのです。 彼が、 小さな檻房の そのじっとしているに堪え切れないその健康すぎるほど活力に満ちた体 中に押し込まれているのです。 そして、少しもだまっていることのでき そのことを思いやると、 本当に可哀そう を抱

彼は いも なり耳学問で を見ました。 命に振り仮名をした恰好な書物を入れてやったりしました。 よく同志の ので 何 の考えもなく怒りました。 も振仮名をした本というのはなかなかないのでした。 Y に 世 頭が進んでいました。 話の行き届くGは、 は、 印刷 した仮名がやっと読めることがわかりました。 それで、 彼のためにその弱い体を運んで面会をしては彼 彼によさそうな書物は、 しか あまりやさし どん Yはもうその で、 な初 いものだと、 歩 G は のやさし 時 (D) に 生 面 か 懸 倒

ぞを入れて貰うと看守共が馬鹿にする」というのです。 あり はみんなただ笑うより仕方がありませんでした。そんなくらいなので彼の読み物をさがす ぬ 振 面白そうなものを、 仮名を拾って大骨を折ってする彼の読書の辛さを思いやって、 彼はそれを喜んで読むかと思いの外、 というので、 講談に近い、 彼は非常に怒りました。 西郷隆盛 彼のこの子供らし か 何 G はある時、 かを差し入れたことが い単純な見栄に 講談 肩 本なん のこら

のは、 に もな とよくこぼして るように無駄をし 仕事 い簡単なことのように見えて、 Gには大きな一つの重荷でした。 です。 ただ読むものを入れてやる、 いました。 その骨 ないように、 の折れる差入れの仕事でも、 囚人としての心の環境から考えの中に入れ 実はこれほど厄介な骨の折れることはないのです。 獄中の同志に書物を差入れるということは、 というのならばまだしもです。 G は 「これほど骨の折れることはない」 少し てする でもみにな 0) は本 何で 当

て中野 が、 7 牢には 彼の持ちまえのあまりな図々しさで押しつけました。 が、 その間 なか Y は い 審が終わると同時に保釈で出ました。が、Yは一審の判決がすむとすぐ既決に下っ 1 の監獄に送られました。 れば、 にOは捕えられたり放たれたりして、とうとう最後のコヂつけで未決にい ったのです。 っこう無頓着で、 同志はどんなにしてでも彼の世話をしてもいいはずだという考えし 彼は未決監にいる間、 いいたいだけのわがままを遠慮なく、 できるだけのわがままをしつづけま 彼は日頃から公言していたように、 というよりはむしろ か持っ ました

えました。彼は振りがなの本を読むことも許されず、 彼はそこで六ヶ月の 刑期を送りました。 既決に降ってからは刑期中は仲間 手紙も書けませんでしたから。 への消息は絶

六

彼は、 で出 して留守でしたが、 彼が てい 他にゆ 刑期を終えて出 る間 く処もないので、 にはじめ 家には三四 て第 て来たのは、 次 人の 0 しばらく置くことにしました。 「労働 同志の その次ぎの年の一月でした。 運動」 人が を出 (1 て雑誌を継続 していました。 して 私共はその前 **(**) 0 は た 0) 十二月 です。 \hat{O} 年 - 0 が保証 末 出 獄 に 入 た 獄 釈

断され な生活である でに三人ばか 元気よく珍ら ていて さすがの Y た生活 面白 しか のに I) も青白 の感想は、 1 Ó 0) もか でした。 出獄者を迎えましたが、 つた牢屋 1 かわらず、 牢上りらし 特別 ことに単純なY の生活をしきりにみんなに聞かせるのでした。 面 白 み V い顔色をして、 0) んな でした。 の話が 獄中 の、 めい 孤 での生活は、 大分痩せて帰ってきました。 独というものをまるで知らな めい に、 その人らし つ 基準のもとに い特色を強 その あ 前に でもやは V Y る 私は < 規 の、 現 則 遮 わ 的 す V)

減食」 彼は 獄 中で の罰を受けていたのだそうです。 は、 ほとんど暴れとお したということでした。 しかもその罰は彼がもう三日いなければ、 その刑期 の最後の の日まで彼は お

まいにはならぬのだと彼はいっていました。

しきりに説き伏せようとしました。 獄 中 Ċ 0) 唯 <u>ー</u>の 彼のおしゃべ りの時間 が、 博学な教誨師がい は教誨師の訪問を受ける時でした。 つも無学なYの理屈にまかされ 教誨師は彼を

「だけんど、 俺がたった一つ困ったことがあったんだ。」

彼はそういって私に話しました。

たのです。

があって、 令中枢がなくちゃ、 いないだろう』ってぬかしやがる。 っている。 の体というものは、頭だの体だの、 ったな、 いうには、 俺のような無学な者にまけるもんだから、 んか 知らねえから返事に詰まっちゃったんだ。すると坊主の奴、 命令をする奴なんぞがあるのは間違いだといったなあ。 その命令で動いているんだ。この世の中だって、 そのいろんな部分がどうして働いてゆくかといえば、 『お前は、 動かないんだ』とこういいやがるんだ。 誰も彼も平等で、 俺あ口惜しいけれど、黙ってたんだ。すると『よく考 手だの足だの、 他人の命令なんかで人間が動 奴よっぽど癪にさわったんだね。 また体の中にはいろいろな機関 成程なあ、 やっばりそれと同じだよ。 だがねえ、 脳の中に中枢というもの いちゃ 『どうだ、 俺あそんな体のこ たとえば人間 いけな ある時来て それに違 がは いとい 命

手が痛 か。 かね。 なかった。 やったんだ。 口ま えて見ろ、 を聞く奴が うんと歩いてくたびれ切った時にゃ、 のいうことは間違ってやしねえ。 まで考えてやっと考えついたんだ。それから今度坊主が来た時に俺は っての中枢とかいうもんじゃないか。 「さあ口惜しくてならねえ。こうなりゃ仕事もくそもあるもんか。 では なら、どこもここも五分々 それ い時にや動かそうと思ったって動かねえや。 食ったって胃袋が戻しちまうぜ。 **,** , お前のいうことは確かに間違ってる』って行っちまいやがった。 からまたよしんば、 するとね、 なきやどうするんだい? 今度は坊主の奴が黙ってしまいやがって、 方々で頭のいうこと聞いて働くにした処でだね、 々じやねえか。 俺は無学で人間の体がどういう風に働くか知らね 中枢とかいう奴のおのれ一 いくら歩こうと思ったって、足が前に出やし 足があっての、 それでも何でもかんでも頭のいう通 俺は間違っちゃいねえと思う』 またいくら食おうと思って食ったって、 手があっての、 人の力じゃな それから何んに 俺はそれから半日、 いってやっ なあ、 って 働く いじ りに その命 なる ねえ。 も **,** , や Ė って ねえ Ō 『俺 わ 夜 あ

葉でそう話しました。 彼は いつも夢中になって話すときには、 誰に向ってもそうであるように、ぞんざいな言

「感心ね。よく、 でも、そんな理屈が考え出せてねえ。」

「そりゃもう口惜しいから一生懸命さ。どうです、 間違っちゃいないでしょう。

L

しきりに話していました。そういう学問の不思議と面白さを初めて知ったのです。 彼は未決にいるうちにGさんが差し入れてくれた「平民科学」の感銘が深かったことを 同時に

学者のえらさをしきりにほめ上げました。 ちょうどその頃もう一人私の家には牢屋の中でうんと本を読んでえらくなってきていた

若いNという同志がいました。Nは巣鴨の少年監でうんとやはり科学の本を読んだのです。 そして少年の驚くべき記憶力でもって、大部分読んだことを記憶に残していました。 Y は

このNの博識を感心して聞いていました。

を見て少なからず驚きました。彼は朝晩代りばんこにみんなでやることになっている炊事 Yが家にいるようになったら――と思ってかなり心配した私も、すっかり落ちついたY 毎朝自分で引き受けました。そして牢屋で習慣づけられたとおりに、雑巾などを握っ

て台所なども、 そして時 々、 案外きれいに片づけました。そしてひまが 11 1 本が あったら読んでくれ、 と私に 頼むのでした。 あると、 何か 読書をしてい

ことが にか もな を待って、 はその聞 け れども、 大変な大激論 い感想をし あ ると、 いてゆくうちに疑問が生じてそれを質すまでは 後を読みつづけてやるという辛抱はできない Y に やべりまくります。 もう書物のことは忘れたように、 となってしま 本を読んでやることは、 います。 もしそれが年若いNででもあろうものなら、 そうでなくとも、 誰にも辛抱ができませんでした。 三十分でも のです。 (1 到底、 Ż 一時間 のですが、 そ 0 でもひとりで、 お しゃべ 途 中 なぜな · で 何 I) Ó か 1 終 とん 感 つ わ 0) じた 蕳 l) で 彼

に胡 走を 台所 を現 11 家 坐をかい 傲然と押 に わ 0 か 出 中 0) 5 は V ħ じ つ 私 Ċ, 近所 めま ぱ な 0 1 感 つ V に広が けるのでした。 心は僅 汚い乞食のような人達に、 0) 時には、 した。 安宿 i) その頃す 0 か Ú 泊客を連れてきてはほどこしをしてやるのです。 彼は露骨 0) 訚 じめま に消えてしまいまし それ Ć じた。 か に私を嫌がらすような、 から彼はまた、 り健康を悪くして寝たり起きたりの ことに最初から私共に対 私共は恥ずかしくて犬にしか出してやれない た。 食べ残したむし Y は そして誰をも喜ばさな 健康がよくなると同 U 返し て持 って 0) 状 彼 御 態 ば で 飯 1 **(**) る 時 狭 いご馳 た S 食べ 私 が 3 狭 所 が

その安宿にいる人達というのは、 軒ある安宿を訪問 することを批難しましても、 同志や私などが、 ようなものを食べさせながら、 んなもうよぼよぼの、 して、 あまりひどい御馳走を施してその上ありがた迷惑なお説教を聞 たよるところのない老人達ばかりでした。 みんなにお世辞をつかわれてすっかりおさまっている 彼は決してへこみはしませんでした。 彼は貧乏人の味方の主義を「説いて」聞かすのです。 血気盛んな若い男なんぞは、 薬にしたくもいな そしてその ので 近所 か の三三 たり 他の み

仲間 苦し は到 みんな、 かっていました。 当 時 では、 やっとどうにか0の留守中を凌いでいったのでした。その経済状態は か 底できないのでした。 つ 私 誰でも必要な小づかいはそこから勝手にとることになっていました。 たのでした。 共 誰 の家には四五人の同志がいて仕事をしていましたけれど、 も、 茶の間の茶だんすのひき出しに、 銭も無駄な金をそこから持ち出す人はありませんでした。 雑誌も出るには出ましたが、それで大勢の人が食べてゆくことなど 広告料や、 Ο の二三の本の印税や、 いつも、 ありがねが入れてありました。 あちこちから受ける補助や 私共の経済は非常に みん なによくわ 私共 0)

して自分で持っていました。それも時々ひまをさいて書く原稿料や、 私 は、 子供をひかえておりますし、余計な金も使いますので、 小づかいはまったく別に 印税の一部分や、知

人達の補足でようよう足りてゆくような状態でした。

骨を折って物を書いているかなどという事は、 のでした。 でした。 のすべてを、 しました。 Y は、 私は この経済状態の上に、 で、 彼にい その頃はもう、 一銭もその共同 彼は平気で強奪してもかまわないのだといっていまし わせれば、 私共 彼のその反感を充分に知っていましたので、 の会計からは取らずに、乏しい私の 最も露骨に私への反感を示して、 の処には いる原稿料や印税は、 彼の考慮の中にはいらないのでした。 財布 何の労力も払わ 自分の煙草代から小遣 た。 0) みを常にね 私共がどれほど いつも黙っ な 1 らうの 金な て出

jŢ

とり返してきました。 私に対する反感が露骨になってきた頃から、 彼と若いNの激論が毎日のように始まりました。そしてとうとう彼 彼はまた同志に対しても、 以前 の無遠慮を

は私

の家を去りました。

う少しも持っていませんでした。 Y はその時すでに、 生活の方法を失っていました。 止むを得ぬ事情の下におかれて、 彼は再び鍛冶屋になって働く気をも 彼は同志の家で、

れ程 の出 私 にはもうYの ひどく、 来る家を転々し始めました。三月の末に、 彼は自分の道を踏みはずしているようにも見えませんでした。 将来に対する望みはまったくなくなっていました。 〇が三月の刑期を終えて出獄する頃 が、 それ でもまだ、

それ た時 前 もするように、 走りもの のを食べる機会をねらっていました。 に押えられた食物に対する欲望を満すことで夢中でした。で、 くともその時 それ が、 日 そん 以後 た人達の慰労会をすることでした。 分からでした。 彼は明 は 私は O が なものをかなり買い込んで帰ってきました。 の野菜がことに眼をひきました。 の私 出獄 共 に受けた不快な気持が、 白に〇 Oと一緒にその材料の買い出しに出かけました。 野菜物の下ごしらえの手つだいをしていました。 の生活に対する批難になったのではないかという疑問を一 してから幾日もたたないうちです。 私はそんないやし に対する反感を現わ 彼がさっそくに思いついたのは、 前々 い動機が直接の因をなしたとは 彼は私の手料理を望みましたので、 し始めたのは、 私達は、 からの私共の生活に対する反感と一緒に 筍や、 O は、 牢から出てくると、 私共が曙町を引き払うのに前後し さやえんどうや、 私が 彼は、 食物に飢えた〇 そこにMさんがYを連れ .料理をするときには できるだけうま いいませ 留守の間 彼は つ持 その 茄子や、 の眼 って んが、 今まで を働 日 には なって、 取 胡瓜 極端 少な りの ŧ

て見えました。

ながら、そして、 が、さらに二人のお客がふえたことは大変な番狂わせになります。 二三の人達だけでした。 その日招待した客は、 今日のせっかくの慰労会に無遠慮なYに割り込まれるのは困ったことだ それだけでも、 内にいる四五人と、 私共の狭い家と乏しい器物では多すぎるのでした 他に雑誌の上に直接の援助を与えてくれた、 私は いろいろ思案をし

すると間もなく二人のお客様は帰ってゆきました。

とおもいながら、

働

1

ていました。

「帰りましたの?」

私は台所に、 またはいってきたOを見上げながら訊ねました。

な るか あ のだ、 \ <u>`</u> あ帰った。 俺 あ 御馳走することはできないから帰れって帰してやった。 御 Yの奴、 馳 走になって帰るんだ』といっていたから、 Mが帰ろうというと、 『三月だというのに筍の顔なんか見て帰れ 今日は君は招待された客じゃ

「困った人ね。」

私は助かった、 私 はただそういうよりほかはありませんでした。 という気がしただけでしたけれども、 それと同時に、 Mさんには何となく済まない気がし 図々しいYに対

彼がロシアへ立つ前に仲間の人々に対して働いた言語同断なあらゆる振舞いは、

時に はその上に着物までも質草に持っていくような真似をしました。 を初める頃までに、 間もなく私共は一時雑誌を中止して鎌倉へ引越しました。その冬、 煙たがっていました。そして帰りにはきっと乏しいOの財布をはたかせたり、 二三度遊びに来ましたが、 彼はもう何となく、 私共に反感を持 第二次の 「労働運 最後に つと同 動

を通じてのその無心にはいっさい耳を傾けませんでした。 をとおしては、 その後、 彼はもう猛烈にOの悪口を云っていることを私共は知っていました。 雑誌をはじめるということを口実に金を要求してきました。が、 0は 彼は同志 他人

の仲間 次には、 に自分でも雑誌をはじめましたが、それは、遂に0の予言どおりに、 0 が第二次の の間まで歩きまわって、 彼が〇や仲間を売ったといういろんな風評を聞くようになりました。 個個 「労働運動」をはじめてからは、明らかに敵意を示しはじめました。 のゴロツキとする直接の原因になりました。私共には、 彼が金を集めているという話が聞こえました。 彼を真面 地方のあ やがてその 目な運 ちこち 同時 がか

何の信用もつなぐことのできない境遇に追い落されています。

ずには生きてゆくことができない欺瞞で、自他ともに欺きながら生きているのです。彼は 間としてのいっさいの信用を堕すに充分でした。それ以後も、 もう、今はおそらく仲間や、少くとも仲間の人達が近い交渉を持っている人々の処では、 彼はただ、今はもうそうせ

できないのです。 そして今は全く隠されているその熱情を想うたびに、 ん。が、 きないのです。 かし、彼の持ち前の図々しさと自惚れは、まだ彼をその堕落の淵に目ざめすことがで 邪道にそれた彼の恐ろしい恥知らずな行為を、 私は彼の目ざましかった初期の運動に対する熱心さや、 彼のために惜しまずにはいられませ 私は決して過失と見すごすことは ——九二三・一—— 彼の持っている、

青空文庫情報

底本:「伊藤野枝全集 上」學藝書林

1970(昭和45)年3月31日第1刷発行

1986(昭和61)年11月25日第4刷発行

第二巻第十一号」

初出:「女性改造

1923 (大正12) 年11月

※底本は、 物を数える際や地名などに用いる「ケ」 (区点番号5-86) を、 大振りにつくっ

ています。

入力:林 幸雄

校正:ペガサス

2002年11月8日作成

2012年1月7日修正

青空文庫作成ファイル

このファイルは、インターネットの図書館、

青空文庫(http://www.aozora.gr.jp/)で作られ

校正、 制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

ある男の堕落

伊藤野枝

2020年 7月17日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL http://www.aozora.gr.jp/

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL http://aozora.xisang.top/

BiliBili https://space.bilibili.com/10060483

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー http://aohelp.club/ ※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。 http://tokimi.sylphid.jp/